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10种表现小心老年痴呆
1.突然变得忘事儿。2.做先

前熟悉的工作有困难。3.语言表

达困难。4.常记错时间，容易迷

路。5.判断力、警觉性下降。6.计

算能力变差。7.丢三落四，找不

回东西。8.行为异常，比如拿别

人的东西。9.情绪和个性的改

变，变得容易烦躁、抑郁。10.不

爱参加社交活动。@生命时报

久坐族多吃6种素食
久坐易导致肠道蠕动不充

分。哈尔滨医科大学附属第四医

院营养科专家卢大平建议，久坐族

要多吃以下食物：1.莴苣：有开通、

消积的作用。2.空心菜：治便血、

痔疮。3.韭菜：有“洗肠草”之称。

4.菠菜：有润燥、滑肠的作用。5.红

薯：宽肠胃，通便秘。6.白萝卜：促

进消化和胃肠蠕动。@生命时报

非 常道

王立群：“一带一路”最重要的是
文化的尊重与融合

11月28日，以“弘扬凉州文化、传承丝路精神”为

主题的《凉州讲坛》在甘肃武威市开讲，文化学者王立

群应邀接受专访。王立群说“一带一路”倡议主要是

两个方面：一个是经济上的互惠互利、合作共赢，这是

经济层面的；再一个就是文化层面的，互相的尊重、学

习、交流、融合。这两个层面是缺一不可的，如果仅仅

只有经济上的交流汇合，它的基础不稳固。文化上彼

此尊重、学习、融合，这是更重要的一个方面。@新华

“加装电梯可提取公积金”有样本意义

＞

▋张西流
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让快递外卖车辆承载“国标”上路
▋汪昌莲

时事 乱炖
热点 冷评

11 月 30 日，杭州正

式出台《关于开展杭州市

区既有住宅加装电梯工作

的实施意见》，明确规定，

全市范围内符合条件的加

装项目都能获得每台 20

万元的补助。同时，《意见》还明确了两个

重要的内容：加装电梯涉及管线迁移所需

的费用无需由业主承担，以及业主还可以

申请使用本人及配偶的住房公积金、住房

补贴。（12月1日《钱江晚报》）
不可否认，住房公积金管理条例已颁

布实施了 10 多年，在惠及广大购房者的

同时，仍存在缴存制度不完善、城市之间

资金无法融通、资金提取使用和保值增

值渠道偏窄、管理效率和服务水平不高

等诸多问题。基于此，2016 年新修订的

住房公积金管理条例，放宽了公积金的

提取条件，如职工自住住房租金、自住住

房物业费等，可以使用公积金支付。特

别是，杭州出台新政，老房加装电梯，可

申请提取公积金，将会惠及更多人群。

事实上，建立住房公积金制度，其初

衷是为了维护社会公平，最大限度地解决

广大中低收入群体住房难问题。然而，现

实情况却是，多数中低收入人群缴纳存

款，供少数高收入人群贷款买房，不仅背

离了公积金制度的“保障性”、“福利性”和

“互助性”，而且形成了新的社会问题。

如此语境下，如果公积金今后可用于

加装电梯，这对于部分职工来说，是个利

好消息，可以说是应需求而生。近年来，

老旧小区改造、二手楼加装电梯等现象，

在城市表现越来越突出。过去，对于居

住在房改房老楼的居民来说，他们公积

金个人账户中的钱，等于是在沉睡；如今

可以把公积金提取出来用于加装电梯，

显然让“沉睡的钱”变成了“活钱”，生活

质量和幸福指数，也随着这个民生“电

梯”直线上升。可见，旧房加装电梯，可

申请提取公积金，使公积金制度向“保障

性”、“福利性”和“互助性”迈出了实质性

一步。

换言之，加装电梯可提取公积金，具

有样本意义。

盼 王恒/漫画

不能等到大气重度污染了
才让“污染企业停几天”

▋郭元鹏

11 月 30 日闭幕的陕西省十二届人大常委会第
三十八次会议，表决通过了《西安市大气污染防治条
例》。条例规定，行政决策可能对大气环境造成严重
污染的，作出决策的人民政府或有关部门应通过论
证会、听证会等方式，事先听取社会公众意见。市政
府应依据重污染天气预警等级，及时启动应急预案，
并可以根据应急需要“责令有关企业限产或者停
产”。（12月1日《西安日报》）

公平而言，《西安市大气污染防治条例》亮点很
多，有很多规定和措施还是很人性化的。

但是，其中一个规定，笔者还是如鲠在喉的。这
个规定就是：在重度污染的时候，政府可以依据应急
需要，责令有关企业限产或者停产。表面上看，这个
规定是不错的。大气污染严重了，限制这些企业的
产量，责令这些企业停产，能够缓解大气污染程度，
让污染大气“慢慢变好”。这样的举措，对于大气污
染程度缓解有着不错作用。

这也让我们看到的是，政府对于污染企业的宽
容。虽然，在大气污染严重的时候，这些企业减少了
产量，或者是停产了。不过等到大气污染减轻的时
候，这些企业就会继续生产。甚至会出现这样的情
况：污染企业会想尽一切办法，将“限产关停”期间损
失弥补回来。他们会将生产设备马力开到最大，他们
会组织工人加班加点，彻夜不停生产。如此一来，“限
产停产”期间减少的污染排放，不仅一点没有减少，反
而可能加剧。只不过是把污染“换了一个时间”。只
不过是重度污染的时候不排放了，污染缓解之后就继
续污染了。这显然有违污染治理本意。

西安市的条例，还给污染企业留了“后门”。
每年秋冬季节都是大气污染最严重时，“让污染

企业关几天”已经成为各地治理大气污染的措施。这
是作为的不积极，治理大气污染，应该让污染企业通
过技术改造实现达标排放，达标排放了，就无所谓污
染了。这是污染治理的底线。

不能等到大气重度污染了，才让“污染企业停几
天”。大气污染减轻了，污染企业就可以继续污染
了？这是恶性循环。

随着网络购物及餐饮外

卖市场的发展，快递、外卖行

业呈现强劲增长势头。由于

业务繁忙，快递员及外卖配送

员驾驶电动三轮车和电动自

行车超速、违规等情况屡见不

鲜，引发了一些纠纷案件。北

京二中院 11 月 30 日发布的通

报显示，近年来，快递、外卖车

辆违章情况多发，由此引发的

事故纠纷呈上升趋势。（12月
1日《北京青年报》）

众所周知，目前电动三轮车

和电动自行车，仍为各家快递、

外卖企业解决“最后一公里”的

最佳选择。然而，由于缺乏制度

规范，致使绝大多数的快递、外

卖车辆处于车无牌、人无证的

“裸奔”状态，在扰乱交通秩序的

同时，也存在巨大的安全隐患。

然而，尽管北京、济南等

地对快递车进行规范管理，但也仅是一种“自选动作”，缺乏普适

价值和法律支撑。只有出台统一的国家强制性标准，快递车才能

以合法身份上路。换言之，制定快递车“国标”，对快递车生产、使

用、管理等进行统一规范，才是治本之策。事实上，早在2016年4

月，国家邮政局组织邮政科学研究规划院等单位，完成了国家强

制性标准《快递专用电动三轮车技术要求》（征求意见稿），目前正

对外征求意见中。同样，有关部门也应研究出台外卖专用电动自

行车“国标”，即《外卖专用电动自行车技术要求》。

可见，加快快递、外卖车辆“国标”出台，使快递、外卖车辆依

法上路，是解决“最后一公里”通行难，实现快递、外卖服务全覆盖

的唯一途径。“国标”应坚持以人为本，从改善快递、外卖员工作条

件出发，在细节设计上突出快递、外卖车辆省力、便捷、舒适、高

效、安全等特点。

在此基础上，各地应出台相关管理办法，规范快递、外卖车辆

管理，为快递、外卖车辆在城市及农村通行、临时停靠作业，提供

必要的便利条件，并赋予必要的道路使用权。同时，有关部门应

加强对快递、外卖行业的管理。


